

Amis de la Vie des Yvelines (78) - Rencontre du 21 janvier 2025

Ordre du jour :

1. Retour sur la rencontre des ADLV d'Ile-de-France (élargie) du 04/12/24.
2. Esquisse des contenu et calendrier de nos activités sur 2025.
3. Fonctionnement et l'élargissement de l'audience des ADLV pour ses 25 ans.

I) Retour sur la rencontre des ADLV d'Ile-de-France du 04/12/24 à Paris (animée par Julien Motte avec, comme invitée, Pascale Tournier, journaliste à La Vie). Plus d'une trentaine d'adhérents y a participé.

Trois questions :

- 1) Quel regard portez-vous sur le climat actuel de la société ?
- 2) Au cours des six derniers mois, qu'est ce qui est le plus abîmé ?
- 3) Voyez-vous des pistes, idées, courants inspirant pour réduire les fractures ?

Les verbatim/réponses aux questions 1 et 2 peuvent être résumés ainsi :

Inquiétudes et constats critiques

« ...De manière générale, les gens ne s'écoutent plus. Chacun est dans son monde rivé sur son smartphone. Quand on pose des questions, personne ne répond vraiment. Même avec des proches, les échanges deviennent difficiles - on laisse parfois couler afin de ne point contrarier - beaucoup ne parlent que d'eux et ne vous posent plus de questions. Il y a comme une non acceptation de la différence... »

« Les gens s'intéressent de moins en moins aux autres et le manque de respect devient monnaie courante et pas seulement chez les jeunes (...) Beaucoup de nos politiques privilégient l'affrontement, obnubilés par les prochaines échéances électorales (...) Il y a perte de l'esprit civique, du sens du bien commun au moment où nous sommes confrontés à des enjeux majeurs dont ceux liés aux changements climatiques... »

« ...Les journalistes ont aussi une bonne part de responsabilités dans cet état de fait : ils n'écoutent pas les réponses aux questions posées aux interviewés – il faut qu'ils brillent... »

« A l'International des autocrates, des milliardaires (Elon Musk, Donald Trump, etc.) veulent imposer la loi du plus fort. Du coup, on aurait tendance à se contenter des petites choses du quotidien... »

« ...Les réseaux sociaux, l'avènement des 'vérités alternatives' ont chamboulé la hiérarchisation de l'information (...). Il y a les inquiétudes générées par le retour de la guerre en Europe (Ukraine), au Proche-Orient avec des massacres d'ampleur, la négation de l'humanité de l'autre... »

« ...L'agressivité et l'absence d'écoute affectent aussi les relations clients et fournisseurs avec, par exemple, tel producteur d'énergie restant sourd aux requêtes précises des clients ou ces usagers SNCF se montrant délibérément agressifs envers des agents en service ».

Des positions plus nuancées

« ...La vie associative reste riche avec des diverses expériences incitatrices, malgré les réseaux sociaux chronophages et déversoirs de plus en plus violence... »

« ...Une expérience de l'accompagnement des familles, notamment lors des obsèques, montre que les gens se réfugient à nouveau vers les solidarités familiales... »

Quelques avis plus confiants

« ...Prenant régulièrement les transports en commun avec mon déambulateur, je peux témoigner de solidarité des autres usagers, jeunes et moins jeunes, me proposant spontanément leur aide. C'est l'occasion de nouer le dialogue... »

« ...Il ne faut pas faire de fixation, exagérer ce qui ne va pas (...). Ce n'était pas toujours mieux avant. Les communautés étaient parfois, chacune dans son coin : ainsi des Italiens, Portugais stigmatisés hier, comme le sont aujourd'hui les immigrés africains... »

Résumé des pistes, idées, courants, inspirants pour réduire les fractures

- Promouvoir et soutenir la vitalité de la vie associative locale comme celle de l'ARGPP (*Association des Résidents des Gâtines et du Plateau de Plaisir*) où beaucoup de femmes avec de jeunes enfants s'investissent malgré des emplois du temps très compliqués et chargés.
- L'engagement dans la solidarité internationale permet d'élargir son horizon : l'association Solidarité N'dem France (SNF) dont font partie nombre d'ADLV-78 y contribue.
- L'adhésion à des associations sportives peut aussi représenter une façon de s'ouvrir. L'exemple d'un club de cyclotourisme réunissant plus de 200 adhérents est cité.
- Lutter contre l'excès de bureaucratie à la française qui engage de plus en plus la responsabilité pénale des responsables bénévoles, freinant, de facto, les vocations.
- Prendre conscience de notre devoir de transmission intergénérationnelle de l'altérité et de la solidarité.
- En direction des plus jeunes, soutenir l'éducation critique des médias, le discernement et la mesure dans la pratique des réseaux sociaux.
- Faire connaître les initiatives médiatiques porteuses d'espoir, telles que l'émission « Carnets de campagne » sur France-Inter ou les pages « Cahiers Espérance » de La Vie qui promeuvent l'engagement citoyen.
- Nos concitoyens continuant à s'investir dans la vie associative, mais au coup par coup et en refusant de prendre des responsabilités dans la durée, il faut imaginer d'autres formes d'organisations de la vie associative avec, par exemple, plus de co-responsabilité (...).
- Comme chrétiens, assumer et porter l'espérance chrétienne, la fraternité par des actions concrètes.

Pour Bernard, Lubiku et Patrick ces constats et propositions ont recoupé ceux de la rencontre d'Île-de-France.

A retenir de l'intervention de Pascale Tournier (*ndlr, elle vient de publier « La double faute », roman racontant l'histoire de son grand-père paternel pris dans la tourmente des années d'Occupation*).

Son exposé s'est fait en écho aux réponses et réflexions des sous-groupes du matin, résumées par J. Motte, sur les 3 questions posées (cf. plus haut).

P. Tournier introduit son propos en commentant les résultats de la dernière enquête (décembre 2024) de la Fondation Jean-Jaurès sur les « fractures françaises » qui indique que 43% de sondés se disent appartenir à une France en colère et très contestataire. Des partis politiques comme le Rassemblement National (RN) surfent, hélas avec succès, là-dessus. Elle en veut pour preuve le monde affluant aux séances de dédicace du livre de Jordan Bardella, avec un « accueil soigné » des élus du RN. A l'opposé de cette tendance, elle nous remémore le reportage qu'elle avait effectué pour La Vie dans le Pays basque où des associations d'une culture catholique militante et rétive au pouvoir central ont gagné leur procès contre Airbnb sur son accaparement des logements de location.

Elle relève que les Français demandent de l'horizontalité à tous les étages, ce qui est contradictoire avec la nécessité d'avoir un cadre institutionnel porté par des grands commis de l'Etat permettant de perpétuer la culture « l'Etat nation », fondement de la France.

Le président Macron, avec sa pratique jupitérienne du pouvoir et de son peu de considération pour les corps intermédiaires, a affaibli notre démocratie...

P. Tournier trouve que nous ne mesurons pas assez l'impact des réseaux sociaux, sur les plus jeunes, notamment des outils de propagande comme TikTok. Il faudrait y répondre, selon elle, par l'éducation à la citoyenneté et l'exhortation à une pratique démocratique permanente dépassant le seul vote lors des échéances électorales.

P. Tournier considère l'Europe comme un bon garde-fou face au retour de la géopolitique de la force revendiquée par certains Etats (e.g. USA, Russie), l'instrumentalisation du religieux en l'absence d'idéologie qui tienne la route, la montée du Sud global et du multilatéralisme.

II) Esquisse des contenu et calendrier de nos activités 2025

- ❶ Prochaine rencontre des ADLV-78 : le mercredi 19/03/25 à partir de 19h00. Le lieu reste à déterminer.
- ❷ Reconstitution du partenariat CELY, Centre Huit et les ADLV avec la conférence « Chrétiens dans la révolution numérique », le 03/04/25 à Versailles. L'intervenant sera Bernard Jarry-Lacombe, chargé de mission à « l'Observatoire Innovation et Société » de la Conférence des Evêques de France.
- ❸ L'Assemblée générale annuelle des ADLV du 28/03/25 (25 ans) et la veille, la rencontre des correspondants.
- ❹ A priori le 11/05/25, journée de réflexion, avec pique-nique, ouverte aux non adhérents des ADLV-78. Le thème tournerait autour de l'espérance et de la fraternité. Le lieu de la manifestation doit être central. Et tout cela se prépare (cf. III de ce CR).
- ❺ L'université annuelle des ADLV, cette année à Vogué, en Ardèche, du 28/09 au 02/10/25 sur le thème de l'information.

➊ Vers le 15 d'octobre, dans le prolongement de son intervention à l'université 2024 de Najac, projet de sollicitation de Louis-Georges Soler pour une conférence autour « l'alimentation, le climat et la nutrition, enjeux pour la sécurité alimentaire mondiale »

III) Fonctionnement et l'élargissement de l'audience des ADLV-78 (...)

Pour sa pérennité et l'amélioration de son efficacité, le groupe a opté pour une meilleure répartition des tâches en son sein. C'est ainsi qu'A. Poutier a initié et exposé, comme référent, sa trame de la thématique de la journée de réflexion et pique-nique du 11/05/25. P. Gérault lui apportera son support. Le document sera soumis au groupe mi-février.

Pour sa part, C. Duhem a travaillé sur la localisation des ADLV-78 sur une carte IGN à partir d'une liste des adhérents établie 2022. La cartographie qu'elle a produite et commentée en réunion (cela impacte le choix des lieux de nos rencontres) sera envoyée à tous. C'est dans cette même dynamique que Catherine va contacter la maison de l'Ermitage et le Centre F. Ozanam à Versailles, comme base de repli météo de notre pique-nique du 11/05/25. Enfin, Catherine sollicitera L-G Soler pour notre projet d'octobre.

Le rédacteur, Lubiku MIANKEBA